

FRANCESES.

Vuestros hermanos los españoles se han armado en masa para destruir al déspota ambicioso, que despreciando la sangre humana la hace solo derramar por sus miras ambiciosas: hagamos causa común, cesen los arroyos de sangre con que este monstruo se ha familiarizado; nosotros no tenemos guerra con los franceses, nuestros intereses son comunes, solo la tenemos con Bonaparte y sus secuaces: hemos respetado vuestras vidas y propiedades, haced lo mismo, venid y cambiemos las producciones de nuestros suelos, aquí encontrareis lealtad y estimación; rompéd las cadenas que os aprisionan, sois libres si seguís nuestro exemplo: acordaos que solo padres en solo el nombre, y que vuestros hijos arrancados con violencia de vuestro seno paternal, perecen por ensaizar cinco extranjeros.

Reimpreso en Buenos Ayres: Imprinta de Niños Expósitos.



CONCLUSION DEL EXTRACTO DE LA GAZETA
de Londres del 5 de Agosto.

Pamplona Julio 1.

Se dice ha habido otra acción en Aragón el 26 ó 27 con gran destrozo de ambas partes. Nada mas se sabía, sino que los Aragoneses perseguían al enemigo con furor.

Murcia 2 de Julio.

Ayer se acabó el ataque de Valencia por el general Moncey, solo 1200 hombres escaparon; y 1500 quedaron prisioneros en el Castillo y en las Galeras de Cartagena. Moncey quedó tambien prisionero en Valencia. Esta ciudad está libre de la sorpresa de 7 mil franceses, que vinieron de las cercanías de Albacete, al mismo tiempo que Llamas y Cervellon con mas de 30 mil iban en seguimiento de la retaguardia del enemigo. Al general Moncey le venian de refuerzo 7 mil hombres, que encontraron su sepulcro en Valencia.

Benavente 24 de Julio.

La mayor parte del exercito de Castilla ha pasado à reforzar al de Asturias.

Villaparra 25 de Julio.

Desde el ultimo encuentro estamos esperando otro, llenos de confianza del buen éxito, por las excelentes disposiciones de nuestro general. Tenemos viveres suficientes: se observa el mejor orden y disciplina, y nada necesitamos.

Astorga 26 de Julio.

El exercito de Galicia, dividido como debe estar en varios distritos, ocupaba los mismos puntos que antes, y todos hallan cada vez mas animados con la esperanza de los socorros pecuniarios de la Inglaterra, y la generosidad de las ciudades y pueblos de nuestro buen reyno de Galicia, en sus continuos donativos.

El Consulado de Cadiz ha expedido una Proclama de 4 Julio, dirigida à los Comerciantes, en la que manifestando los sagrados vinculos, y mutuas obligaciones que hay entre el estado y los ciudadanos para asistirse reciprocamente, pone à la vista la situacion à que los ha reducido la perfidia del gobierno frances, y que deben hacerse los mayores esfuerzos para libertarse de ella. Procede à demostrar que no puede llevarse la guerra adelante sin grandes gastos, y que



en consecuencia de las necesidades actuales, la Junta Suprema de Sevilla le ha ordenado abrir un empréstito voluntario de dos millones de pesos fs à los premios mas ventajosos obligandose la expresada Suprema Junta à pagar en el termino de dos años el capital è intereses en dos pagos iguales de las rentas de la Aduana de Cadiz; esperando que los leales habitantes de Cadiz que han dado pruebas de su generosidad en circunstancias menos apuradas, no se detendrán en hacerlo ahora, no obstante la depreacion en que se halla sumergido el comercio. El Real consulado en virtud de los poderes que le ha otorgado la Suprema Junta, ha declarado la apertura del empréstito abonando el interes anual de 12 por ciento, pagadero cada 6 meses, ó antes si se puede. La Proclama concluye esforzando la necesidad del empréstito, &c.

DONATIVO Y SOCORRO DE LA CAPITAL
de Lima à la de Buenos-Ayres.

NO pudiendo ser indiferentes à este Superior Gobierno los auxilios con que así en dinero, como en armas y municiones lo ha socorrido tan oportuna como generosamente el de Lima y advirtiendolo que acerca de esto se halla inserto en la *Minerva Peruana* del Miercoles 10 de Agosto de 1808, n. 31 ha tenido à bien mandar se reimprima para noticia del publico, y debido honor al zelo y vigilancia del Excmo. Señor Virey de aquel reyno D. José de Abascal, y al patriotismo y generosidad de todos los pueblos de su mando.

PERU. Lima 9 de Agosto.

El Editor de la *Minerva* para esclarocimiento de la presentacion del M. I. C. de la Plata, dirigida al Excmo. Sr. D. Ramon Garcia Pizarro, su presidente, el 25 de Abril de 1808, impresa con superior permiso en Buenos-Ayres, solicitud del Excmo. Cabildo de dicha Capital, ha creido oportuno en honor de la verdad instruir al publico con lo que sigue.

En el momento que nuestro Excmo. Sr. Virey recibió la infausta noticia de la sorpresa de la ciudad de Buenos-Ayres por las tropas inglesas, mandadas por el mayor general

Beresford, acordó prevenir con la mayor celeridad para embacarse con destino à Chile, y de allí al socorro de las provincias del Rio de la Plata, un batallon de infanteria, un piquete de caballeria, una compania de la brigada del Real cuerpo de artilleria con 8 cañones de à 4 de batalla, y 250 tiros de vala y metralla para cada pieza, sus carruages, atalajes y demas necesario para su servicio, 200 palas enmangadas, 100 azadas, 100 zapapicos, 500 hachas de dos manos, 25 de una, 100 marrazos, 100 cuchillos, 300 tiendas de compania, 100 pabellones de armas, una fragua de compania con los utiles correspondientes para su uso, 500 mil cartuchos de fusil con bala, 20 mil piedras de chispa, 200 quintales de polvora, un botiquin y otras menudencias, con asimismo 250 mil pesos al cargo de un dependiente de Real Hacienda, para los sueldos de los individuos de la expedicion, su transporte y el de los efectos; y de respeto para las tropas que pudieran aumentarse en Chile, mil fusiles completos, 100 pares de pistolas, 100 carabinas, 1500 espadas dragonas con sus porta espadas correspondientes, mil cartucheras y cien cañanas.

Quando estaba pronta esta expedicion al mando del Coronel y Comandante de este departamento de artilleria D. Jonquin de la Pezuela, llegó la agradable noticia de la reconquista de la expresada Capital, y en consecuencia se suspendió la salida del socorro; pero posteriormente intelijenciado S. E. de los apuros en que se hallaba aquel vireynato por haber vuelto los enemigos con muchas mayores fuerzas, y formado el empeño de hacerse dueños de sus pingues, hermosas è interesantissimas provincias, remitió en quatro ocasiones para su socorro las armas, municiones, dinero y demas efectos siguientes, con la dicha de que por la celeridad de las disposiciones llegó al tiempo mas preciso de que sirviese.

1800 Quintales de polvora empaquetados y retobados, que han tenido de costo.	90,090	} 121,742
200 mil cartuchos de fusil con polvora y bala en 148 caxones retobados.	10,592	
200 Quintales de balas de plomo para fusil en 134 retobos.	3,000	
200 Quintales de plomo en pasta.	2,400	
3 mil Espadas de caballeria con sus bainas correspondientes en 165 caxones.	15,660	



<i>De las Reales Cajas</i>	
En dinero para socorro de la de Bs-As.	300,000
En id. en parte de pago de 2 mil quintales de azogue.	100,000
	400,000

<i>Donativo voluntario.</i>	
De sola esta Capital.	95,683 7
De las subdelegac. nes de la provincia	8,824 ½
De la Intendencia de Tarma.	7,572 5
Del Gobierno de Guayaquil.	8,020 1½
De la Intendencia de Truxillo.	3,448 1
De la de Arequipa.	13,500 5½
De la de Puno.	3,084 6
De la Guamauga.	17,200 3½
	157,134 6

678,876 6

NOTAS.

Con el objeto de adelantar el socorro todo lo posible, se previno á las Intendencias de Puno, Cuzco, Arequipa, Guancabelica y Guamauga, que remitiesen en derecho sus donativos, y no se incluyesen en este estado los del Cuzco y Guancabelica, por no haber llegado aun las noticias de su monto.

Debe advertirse que estos socorros se han suministrado al propio tiempo que se atendia á los de toda la dilatacion de esta costa de Chiloe, á Panamá inclusive con ingentes cantidades en numerario, armas, municiones y pertrechos, y en la ocasion en que en la plaza del Callao se trabajaba con calor para ponerla en el estado de defensa de que es susceptible, que á costa de varios cuerpos y vecinos de esta Capital se reparaban sus murallas, y rellenaban sus baluartes, cuyo costo ascendió á mas de 150 mil pesos; en la ocasion en que se consumian crecidas sumas en beneficio de la policia y obras urgentes para la conservacion de la salud publica de estos habitantes. En los momentos en que para poner este punto á cubierto de insulto se hicieron baxar de las provincias inmediatas 3 mil hombres, que se mantuvieron á sueldo varios meses, á cuyo tiempo mismo el Excmo. Sr. Marques de Aviles, marchó á la raya de ambos vireynatos, llevando consigo oficiales de su confianza, dinero y ordenes para tomar armas en Arequipa, Cuzco y Puno, ir levantando y disciplinando gentes en el alto Perú, siguiendo su marcha hasta encontrar y hacer plegar la vanguardia enemiga en caso de haberse hecho dueño de Buenos-Ayres, como era mucho de temer, á no haberse encontrado con un pueblo de tanta fidelidad, honor y denuedo, como con repetición lo ha hecho constar al mundo entero, y unos Xefes que han brillado en iguales calidades y pericia militar.

Reimpreso en Buenos-Ayres, año de 1808.



Spain. [Misc Off Publ.]

GAZETA EXTRAORDINARIA DE MADRID

del Miercoles 30 de Noviembre de 1808.

(2)

Aranjuez 29 de noviembre.

Con fecha de 26 de este mes escribe desde Calatayud el general D. Francisco Xavier de Castaños haber tenido noticia el dia 21 que los enemigos habian penetrado por el Burgo de Osma con 1200 hombres de infanteria y 400 caballos. No le quedó duda entonces de su intencion; y desde el momento dió las ordenes para la retirada del exercito aquella misma noche, sobre la posicion desde Tarazona á Tudela, debiendo ocupar este ultimo punto las tropas del exercito de Aragon, y quinta division del centro, que estaban en Caparroso.

Quando se recibieron las ordenes de la retirada, estaba ya el enemigo en movimiento de ataque, pues desde la mañana de aquel dia habia adelantado sobre Calahorra su vanguardia con 2 piezas de artilleria, y habia colocado por la tarde sus avanzadas en las alturas á tiro de cañon del mismo Calahorra, siendo sin duda dirigido este movimiento para amanecer en posicion de ataque, ó empezar antes de amanecer.

Esto no obstante se retiró el exercito con trabajo por la oscuridad de la noche; pero se salió felizmente del alcance, y llegaron las divisiones á los puntos indicados, andando aquella noche y dia siguiente, porque fue precisa alguna detencion para retirar el parque de artilleria de Cintruénigo; y el 22 quedaron las 4 divisiones del exercito en la posicion que debian ocupar, sin haber ocurrido desgracia.

El dia 23 avisaron las avanzadas que se descubrian 3 columnas enemigas con direccion á Tudela: se tocó la generala; y mientras las tropas de Aragon pasaron el puente, y ocuparon los puntos de defensa, tomaron los enemigos los de ataque. Se empezó este á las 8 de la mañana por el tiroteo de las avanzadas: se aumentó progresivamente; y á las 10 ya era general el de fusileria y cañon: cedieron al principio los enemigos por el llano de Tudela; pero fueron car-